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Manipuler un livre électronique et un livre papier :
Quel impact sur la compréhension du texte ?

Jean-Luc Velay

Laboratoire de Neurosciences Cognitives
CNRS & Université Aix-Marseille
Marseille, France
jean-luc.velay@univ-amu.fr

ABSTRACT

Reading is also a manual activity and handling movements differ in printed and e-book. Do
these changes in bodily interactions between the reader and the book affect the text
comprehension? Three experimental studies are presented in which the same text was read by
various groups of readers either on print or on e-book. Results show that, overall, the text
comprehension was not modified. However, in comprehension measures related to
chronology and temporality, those who had read in the print book, performed better than
those who had read on an e-book. This was not true in adolescents. Implications of these
findings are discussed in terms of body involvement in reading, in relation to education as
well as to reading habits.
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RESUME

On lit aussi avec ses mains et on ne manipule pas un livre numérique comme un livre
imprimé. Ces changements d’interaction corporelle entre le lecteur et le livre peuvent-ils
influencer la compréhension du texte ? Trois études expérimentales sont présentées dans
lesquelles nous avons comparé la lecture d’un texte long sur livres imprimé et électronique.
Différents groupes de lecteurs sont étudiés. Les résultats indiquent que, si globalement la
compréhension n’est pas altérée, les lecteurs adultes se reperent mieux dans [’espace du livre
imprimé que dans l’espace du livre électronique. Ce n’est pas le cas des adolescents. Les
résultats sont discutés en termes de mise en jeu du corps dans la lecture selon les
compétences et les habitudes de lecture.
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